
Homélie – (Jn 15, 26-27 ; 16, 12-15) - dimanche de PENTECÔTE – 19 mai 2024

Pour beaucoup d'entre nous, à Parthenay, la Pentecôte évoque un long week-end, la Carna 
Fiesta et son traditionnel défilé de chars. Pour nous chrétiens, la Pentecôte évoque  entre 
autres, « des langues de feu », des personnes qui parlaient en toutes langues et qui se 
comprenaient, et le souffle de l'Esprit.
Mais finalement que savons-nous de cette fête de la Pentecôte, que nous dit-elle ? 
Dans la tradition chrétienne, la fête de Pentecôte, qui se situe cinquante jours après 
Pâques, commémore la manifestation de l'Esprit Saint et l'envoi en mission des disciples de 
Jésus.
Aujourd’hui, si quelqu'un me demandait de lui donner une définition de l'Esprit Saint, je 
serais bien en peine. En effet, comment donner une définition simple, comment parler de 
quelque chose qui ne se voit pas ? Comment expliquer que c'est Dieu lui-même qui se 
manifeste à travers l'Esprit ?
L'Esprit Saint c'est le vent, le souffle ; Il est présent au moment de la Création  (Gn 1, 
2) : « le souffle de Dieu planait à la surface des eaux », puis également dans Gn 2, 7 , 
Dieu créa l'homme : « puis Il insuffla dans les narines le souffle de vie »
L'Esprit Saint c'est le feu : Dieu se manifeste à Moïse dans le buisson ardent (Ex 3, 2) :
«  l'ange du Seigneur lui apparut dans la flamme d'un buisson en feu » ; Dieu se manifeste 
aussi lorsqu'il vient faire alliance avec son peuple au sommet du Sinaï : « la montagne du 
Sinaï était toute fumante car le Seigneur y était descendu dans le feu » (Ex 19, 16-19).
L'esprit Saint c'est l'huile : c'est par l'Esprit Saint que les disciples guérissaient les 
malades : « ils faisaient des onctions d'huile à de nombreux malades et les guérissaient ». 
(Marc 6, 13)
L'Esprit Saint c'est l'eau : la source vive, cette eau que la Samaritaine va demander à 
Jésus au puits de Jacob «  l'eau que je lui donnerai deviendra en lui une source d'eau 
jaillissant pour la vie éternelle » (Jn 4, 14)
L'Esprit Saint c'est la colombe : Il est présent sous la forme d'une colombe lorsque Jésus 
est baptisé « Jésus priait , le ciel s'ouvrit. L'Esprit Saint, sous une apparence corporelle 
comme une colombe descendit sur Jésus » (Luc 3, 21-22).
Nous retrouvons plusieurs de ces symboles dans le rituel des sacrements du Baptême et 
de la Confirmation : nous sommes plongés dans l'eau, qui donne vie, nous recevons la 
lumière – le feu – qui va éclairer notre route, nous sommes marqués par l'huile sainte, 
celle qui nous pénètre et qui sera notre force intérieure.
La manifestation de l'Esprit Saint est une grâce que l'on demande humblement à Dieu, 
pour que ce même Esprit Saint reçu dans le sacrement du Baptême et de la confirmation 
porte ses fruits en nous, ;  Dieu a toujours l'initiative et il se manifeste à nous d'une 
manière spéciale comme une personne vivante et proche ; l'Esprit Saint est le don de Dieu 
par excellence !
 Alors à ce quelqu'un qui me demanderait de lui expliquer ce qu'est l'Esprit Saint, je lui 
répondrais simplement : regarde ces jeunes de notre Paroisse qui demandent le sacrement 
de Baptême, regarde ces catéchumènes qui vont être confirmés, c'est l'Esprit qui est à 
l’œuvre, c'est Dieu qui s'invite, et c'est parce que d'autres sur leur chemin, habités par ce 
même Esprit ont pris le large pour permettre que s'accomplisse le projet de Dieu.
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